
【01 要救我们脱离这罪恶的世代】

Who gave himself for our sins to deliver us from the present evil age（加一 4），今天这个世代叫

作 evil age，邪恶的世代。According to the will of our God and Father,根据我们父神的旨意，这

就是加拉太书的主题，加拉太就是讲这个，福音就是讲这个。

所以今天我们在这里信耶稣，我们所传的福音就是这句话，就是基督照着我们父神的旨意，

为我们的罪舍己。主耶稣替我们死，主耶稣替我们死的目的是什么呢？是要把我们从现今这

邪恶的世代里救赎出来、分别出来。

今天早晨我们都聚在这里，就是被分别出来。你们想想看，今天早晨多少人在街上闲逛，多

少人在家里发呆，多少人在做自己的事情？我们这班人是 be delivered，被分别、被脱离，

我们是被神呼召出来的一班人。从哪里呼召出来呢？从现今这个罪恶的世代。

今天这个世代就是邪恶的世代、不要神的世代、没有神的世代。弟兄姊妹，我们如果活在这

世代里面，自然而然就没有神、越活越没有神、越活越远离神。

Evil 就是叫你离开神，你只要不回到教会生活中，离开教会生活一段时间，再回来的时候，

你那个脸都不对，为什么呢？被这世界给染了。我们活在这世代里，就好像被扔到大酱缸里

一样，被这世代染、被这世代影响、被这世代破坏，被这世代拉得离神越来越远、越来越不

要神、越来越没有神。中国人讲神气，这个世代把你身上的神越拉越远，所以你再回来的时

候，那个脸是 evil 的脸。

今天早晨一来，看到 L 姊妹在那里切西瓜，好喜乐。我们坐在这里的每个弟兄姊妹，看起来

好喜乐，这就是神救我们脱离这邪恶的世代。
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【02 基督与教会，一个地方一个教会】

圣经里面有四本书叫作心脏书：加弗腓西，这四本心脏书的中心是基督与教会，这就是我们

的看见、我们的启示、我们的托付。我们这班人在这里的目的就是为了这个，这就是神所要

的，这就是我们所追求的。所以加拉太书就是了解到底什么是基督，到底什么是教会，到底

什么是基督与教会？

加拉太书第一章前 5 节，开头是作使徒的保罗，保罗在这里说，我作使徒，不是由于人，也

不是借着人，乃是借着耶稣基督，与叫祂从死里复活的父神（加一 1）。意思是说，我作使

徒是有托付的，是神要我来作使徒的，是神给我托付，神给我启示，要我把从神那里接受的

启示写在圣经里面。

后面说与我同在的众弟兄（加一 2），不单单是保罗一个人，是一起作同工的，写信给加拉

太的各教会，这个加拉太不是一个城市，是一个省，是一片区，一片区域里面不是有很多地

方吗？所以就是各教会。



在圣经里面，一个教会就是一个城市，一个城市就是一个教会。比如说，后面几封书信，就

是写给一个地方的。以弗所书，就是写信给以弗所的教会，因为以弗所是个城市；腓立比是

个城市，腓立比的教会；歌罗西是个城市，歌罗西的教会，一个城市一个教会。那为什么加

拉太，不写加拉太教会呢？它不是个城市，是个省。

比如说到安省，就是安省的众教会，Mississauga 是个教会，Toronto 也是个教会，Kingston
也是个教会，Markham 也是一个教会，一个城市一个教会。在圣经里面所有的教会的名字

都是地名，没有什么恩典教会、福音教会、华人教会、英文教会......圣经里所有的教会都是

由城市命名的，耶路撒冷的教会，安提阿的教会，士每拿的教会，推雅推喇的教会......

所以我们在地上实行的跟圣经一样，圣经是这么实行的，我们也这么实行。我们不是 305
教会，也不是 Scarborough 教会，因为 Scarborough 是一个区，不是一个行政单位，多伦多

是个行政单位，所以叫多伦多教会。只要是在多伦多的所有得救的弟兄姊妹，都是多伦多教

会的。

神既然给我们看见、给我们启示，教会是以地方作立场的，我们要照着神的启示，建造神心

意中的教会！有的圣徒可能在别的地方聚会，但只要在多伦多，他们都是我们的弟兄姊妹，

我们都接纳。他们如果不接纳我们，觉得他们是另外一个教会，那我们也没办法，但是我们

都接纳，我们看他们都是我们亲爱的弟兄姊妹，都是一家人。
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【03 恩典、怜悯、平安】

接下来讲到，愿恩惠、平安从父神和我们的主耶稣基督归于你们（加一 3），这里有个很要

命的词叫作恩惠，grace。恩惠又叫恩典，什么叫恩典呢？罗马书第四章 4 节有解释，作工

的得工价，不算恩典，乃是该得的；惟有不作工的，只信称罪人为义的神，他的信就算为义。

恩典就是白得的，恩典就是你没有作工，我给你；如果你作工了，拿到了，那不叫恩典，叫

该得的工价。

我们今天能够信耶稣，神能够作我们的救主，白给的。我们得罪神，我们也没有付代价，而

神称我们为义，这就叫恩典。加拉太书有一个主题就叫作恩典，作工的不叫恩典；作得很好

了，那叫奖赏；只是不作工，照给你东西，这就叫恩典了。

还有一种比恩典更厉害的，有些人他不但不作工，还捣乱；不但不作工，还与你为仇为敌；

不但不作工，还抵挡你，但是你还照样给他钱，照样爱他，这叫什么呢？这叫怜悯。

提摩太后书说到，愿恩惠、怜悯、平安从父神和我们的主耶稣基督归于你；提摩太后书是保

罗最后的书信，他认识主越来越多了，他知道我这一生所得的不单单是恩典，是怜悯啊，我

不单是不作工白得恩典，我就是一个跟神作对的人啊。我们这班人不信主的时候，其实是跟



神作对、与神为仇、是作罪人的，神是在我们还作罪人的时候就替我们死了（罗五 8）。

我们以前是与神为仇为敌的，但是神照样爱我们、照样吸引我们、照样让我们听见福音、照

样让我们得着救恩，这就是神的恩典和怜悯。保罗为什么讲加拉太书呢，因为加拉太人明明

从神那里得了恩典，明明从神那里得了平安，结果却离开恩典、离开平安，不要这位真神，

去要那些律法、规条、条例、割礼、节期，去守这些外面的东西了。

所以保罗就回来陈明真理，把加拉太人带回到神的恩典和怜悯里，恩典就是基督照我们父神

的旨意为我们的罪舍己，罪是我们犯的，基督替我们死，这就叫恩典。明明是我们犯罪，按

道理应该我们来处理，按道理应该我们付罪的代价，但是我们根本付不起。我们以前犯过的

罪，我们得罪人的、得罪神的、得罪自己的......太多罪了，随便拿一条出来都是死罪，我们

自己根本付不起呀。罪的代价就是死，谁死得起呀？主说，我替你死，这就叫恩典。

我们没有把罪改过来才信耶稣，我们信耶稣后不是还照样犯罪吗？神说，我替你死，我替你

赎罪，我替你付罪的代价！这就叫恩典。目的是要把我们从这个罪恶的世代救出来，救到教

会里面，基督拯救我们，救到教会里，基督与教会，这就是这四本心脏书的中心、主题。
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【04 我们已经从律法时代进入恩典时代】

新约和旧约的对比是，新约是恩典，旧约是律法，所以恩典和律法是相对的。旧约是在外面

神给我们律法，你要这么做、那么做，你要守这个、守那个，很多的规条，很多的要求。

圣经里讲到，律法是叫人知罪（罗三 20），神把律法告诉你，只是告诉你，你是个罪人，你

这个人活不出神的圣洁。律法有很多条，不能杀人，一般人都能做到，不能说谎就难了；最

后一条，不要贪心，谁做得到？不要贪心是在你里面的，在你心里，你能控制得了吗？

律法是守到了就称义，守不到就被咒诅，所有的人都落在律法的咒诅里面，没有一个人能逃

掉，圣经里讲到，凡有血气的，没有一个人因行律法称义（加二 16）。你怎么知道一个人有

罪呢？针拿出来，扎一下手，有没有血？有，罪人！鼻子摸一下，有没有气？有，罪人！整

个旧约，没有一个人因行律法称义，所以神才要来施拯救。

所以新约时代来了，就是恩典来了，这就是好消息，我们去传福音就是传好消息，福音就是

好消息。好消息就是告诉你，不需要行了，来相信。所以在新约，神不是在外面作你的神，

而是到你的里面作你的神；不是给你律法，而是给你恩典；不是你作工得工价，而是你不作

工反被称义，这就叫恩典。

今天这个时代叫作恩典时代，从主耶稣来以后开始，现在已经过了两千多年了，这两千多年

就叫恩典时代，公元前叫作律法时代。弟兄姊妹，我们要感谢主，我们都是一班有福的人，

因为我们生在恩典时代。在恩典时代，神给我们开了一条路，再也不是行律法被称义，而是

信耶稣被称义，我们只要相信就称义。
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【05 借着呼求主回到恩典的路】

我们借着相信受浸，就被称义，受浸以后还是会犯罪，一不小心就又回到律法的路。就像我

现在已经拿到加拿大护照了，我每次跑回去过中国人的生活，又变中国人了，那我只需要再

回到原来的地位上就可以了。

我们受洗作基督徒了，作神的儿女，有时候不注意，忘了，又回去作原来的人，又跑回原来

那个 evil age 里，跟罪人没有什么区别，那怎么办呢？回来啊，你有一条路可以回来的啊，

没信主的，他根本没路啊。

信耶稣有条路，怎么回来知道吗？最简单的办法就三个字，主耶稣！主耶稣啊，主啊，这就

是祷告，最简单的祷告，马上就回来了，因为你信主耶稣，这条路是通的，如果不信主耶稣，

是没有路的。

这就是加拉太书，保罗说，这就是真理啊，这就是恩典啊，今天不再是旧约时代了，旧约时

代没有路可通。今天神已经来了，主耶稣已经来了，基督已经替我们死了，基督已经替我们

成功了救赎了。所以今天我们在新约时代，要接受恩典，借着相信被神称义，这就是保罗所

传的福音。

那为什么保罗写加拉太书呢？就是因为保罗跟他们传了这个正确的福音以后，有些人来搅扰，

有些人来打岔，有些人教导一些错误的观念：你们现在信耶稣了，要小心啊，还要行割礼啊，

还要做什么什么仪式啊，还有守什么律法啊......就是又把人给带回到旧约里去了，又走这条

根本走不通的路了，保罗就很气，这些人怎么搞的？你们怎么也这么傻？我不是跟你们教过

了神的恩典吗？所以这就是加拉太书的中心，就是保罗写一封信，把这班迷失的加拉太人拉

回神的恩典里去。
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【06 关于恩典的四句话】

关于恩典，有四句话，第一句话就是我们得救是本乎恩，也因着信（弗二 8）。我们信耶稣

是恩典啊，白白给的，很多人说，哎呀，我信耶稣是要信，但是等我把这个习惯改了以后，

等我做得好一点，等我做得像样一点后再信耶稣。神说，不需要，这是本乎恩典，照着本相，

来，只要信就行了。就算你能做好也是假的，先信耶稣，神作你的生命以后，让祂的生命从

你里面活出来，那才是真的，神要的是这个，这就是救恩。我去行，我去做，就又变成律法

的路了，这条路是死路。

关于恩典第二句话，基督就是恩典的本身，所以一相信主，把这基督接受到你里面来，整个

恩典就来了，整个称义就来了，整个生命就来了，整个能力就来了，整个跟随主的那个高品



的人生就来了，主就带你经过一切的美好，这就是基督。

第三句话，脱离 evil age，什么叫信耶稣呢？恩典的目的就是 deliver us from the present evil
age，恩典的结果就是把我们带出这个 evil 的时代。

最后一句话，恩典的后面永远跟着平安，接受恩典、享受恩典的结果就是平安，主里面的平

安。我们人在世上都寻找平安，有的人以为钱多了就平安，no，是有了恩典才有平安；有的

以为有好工作了就有平安，no，是有主耶稣才有平安，所以恩典的结果就是带来平安。我们

信耶稣的结果，就是得着一个平安的人生。

人在世上寻寻觅觅，都要寻找平安；人在世上劳劳苦苦，也是要寻找平安；人在世上奋斗挣

扎，也是要寻找平安，那今天保罗在书信里面就告诉你神的平安，平安就是享受恩典的结果，

信耶稣的结果就是平安、得着恩典、得着基督的过程。

我们这一生，就是平安的人生，有钱不一定平安；有好工作不一定平安；身体非常健康，也

不一定平安；我书读得很好，也不一定会平安，要得着基督、得着这位恩典的神才是真平安，

永远的平安！
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